

Problema eterno

Tierras y guerras

Desde el momento en que las leyes sancionan la confiscación territorial por una minoría, sobreviene la esterilidad del suelo por imposibilidad para el trabajo.

El sistema de arriendos completa el desastre. «Dad a cualquier hombre un erial en propiedad—decía Arturo Young—, y le convertiré en jardín. Dadle, en arriendo, un jardín, y le convertiré en erial.» Donde dijo «propiedad» debió decir «posesión perpetua». La propiedad sobre el suelo no es admisible en derecho natural. Además, es inútil si por otro medio se asegura la «propiedad» sobre el producto del trabajo; pero, para atender a otros aspectos del asunto, prescindamos ahora de esta discusión.

En cuanto el suelo se hace material o legalmente incapaz de retribuir el esfuerzo de los hombres, no quedan al trabajador más que tres modos de vivir: robar, pedirlo o emigrar a tierras más hospitalarias.

Por eso, el beduino, habitante de comarcas infecundas, es ladrón y cuatrero desde los tiempos de Abraham.

Por eso, el antiguo español, habitante de regiones sometidas al régimen feudal, no podía elegir más oficios que alguno de los tres de aquel adagio: «Iglesia, mar o casa real»; es decir, las tres C C C: cura, corsario o criado de algún noble.

Por eso, durante siglos repartieron aquí los conventos la limosna de la «sopa boba» entre las turbas famélicas, mientras España se despojava de hombres para poblar de santos el cielo y de... ¡bueno!, de conquistadores las soledades sudamericanas.

Cuando la improductividad del suelo llega a cierto límite, se hacen «imperialistas».

No pudiendo vivir con lo propio, es necesario apoderarse de lo ajeno, prescindiendo de toda consideración sobre los peligros de la empresa, porque morirse de hambre es una certidumbre, mientras que morir de un estacazo no es más que una probabilidad.

Ahi tiene origen la eterna historia del nómada pastor, que, después de asolar un país con sus rebaños, ataca y vence al sedentario labrador para desposeerle de la tierra fértil, que es el verdadero pensamiento latente en toda nuestra Reconquista.

Cuando, después de haber salvado las etapas de organización pastoral y agraria, entran los pueblos en la fase industrial, la cuestión esencial cambia de aspecto; pero, en sustancia, sigue idéntica. Ya no se lucha por sitio en que pastar o cultivar, pero sí por sitio en que vender.

¡Sitio! ¡Cada vez más sitio! La idea de que todo Estado necesita extender sus límites o su influencia no es otra cosa, como ya se ve, que una recurrencia atávica a la mentalidad pastoril.

El concepto apropiado a la cultura moderna sería, por el contrario, que cada Estado debe contribuir a la prosperidad universal ampliando su producción ilimitadamente, puesto que para ello proporcionan recursos inagotables el continuo avance de la ciencia.

Peró el propósito de intensificar la producción requiere un esfuerzo de siglos en tierras estériles, donde hay que luchar contra las resistencias de la Naturaleza, o en tierras confiscadas, donde hay que luchar contra las resistencias de la ley. Es más rápido armarse para desposeer a algún vecino.

Hay que hacerse «un sitio al sol». Y está entonces la guerra, que, en estado larval, infestaba las entrañas del régimen inmobiliario.

Lo increíble es que los beneficiarios de la confiscación territorial no hayan echado de ver que al defender un régimen injusto de propiedad y de aduanas promueven lenta pero infaliblemente el estallido de la guerra, creando para sus propios hijos un riesgo perpetuo de trágica muerte, que vendría de rechazo a herir su propio corazón como una puñalada.

Alrededor del año 1895 bajó el precio del trigo a ocho pesetas la fanega. La agricultura, tal como aquí se venía practicando, no podía subsistir.

Se exigió la elevación del arancel aduanero en Cuba; lo que, en el fondo, es una forma encubierta de ofensiva, porque guerra campal o guerra de tarifas, ¿qué más da?

Noventa y ocho kilos de harina castellana costaban allí treinta y tantas pesetas. Un peso igual de harina yanqui costaba dieciséis pesetas, y no queríamos que entrara. La indignación contra el pan caro estalló al aparecer la crisis industrial, y ardió la isla por las cuatro puntas.

El intento de sofocar aquel incendio costó a España cien mil vidas, cinco mil millones, una atroz derrota, la pérdida de su imperio colonial y la duplicación de los impuestos.

Nada, en el fondo, ha cambiado. A fines de enero del corriente año he visto pedir para Canarias el pro-

hibicionismo triguero que a fines del pasado siglo se pedía para Cuba. Nadie siente el sincero deseo de una reforma sustancial en el orden económico y jurídico; pero la presión de los acontecimientos sigue poblado de inquietudes el presente y de peligros el futuro. ¿No habrá llegado todavía la hora de la reflexión?

Hasta hay quien habla de encaminar a Marruecos la emigración de regiones con veinte habitantes por kilómetro cuadrado. Otra recurrencia a la mentalidad pastoril.

Conveniría dejarse de arbitrios y expedientes. Para el mantenimiento de un indestructible orden social lo único importante es la justicia.

Dentro de un régimen inspirado en la justicia, gozaría el rico de sus bienes sin miedo al Socialismo; porque el Socialismo no se inventó precisamente para acabar con los ricos, creando una sociedad de hambrientos y descamisados, sino para acabar con los pobres; es decir, con la pobreza en general.

Dentro de un régimen inspirado en la justicia, dejaría en seguida de haber pobres, sin necesidad de despojar a ningún rico, porque no hay riqueza que no provenga del trabajo; y el trabajo sería libre, y habría para cualquiera tanto trabajo como pudiera desear y además cada trabajador percibiría íntegramente el producto total de su trabajo, y así no puede haber pobres, porque, como decía Montesquieu, «el hombre no es pobre por no tener, sino por no poder trabajar».

Un noble sentimiento de fraternidad universal se extendería entonces sobre el mundo, y toda conciencia honrada se regocijaría de ver aniquilada en germen la causa originaria del dolor humano y eliminado para siempre el motivo inicial del odio mutuo y de la guerra, que convierten en infiernos de terror, de desesperación y de miseria a naciones que debieran ser emporios de progreso, de bienestar y de alegría.

Julio SENADOR COMEZ

Bugallal, jefe

¡Ya no hay duda! «La Epoca» confiesa que «en el Gobierno hay personalidades ilustres del partido conservador». Luego el partido existía, aunque «La Epoca» no habló de su funcionamiento durante estos pasados años.

Y «La Epoca», que ha encontrado ya su nuevo jefe, Bugallal, agrega, comentando las declaraciones hechas por éste a la prensa:

«Pero, además, el conde de Bugallal no oculta, de acuerdo con bastantes editoriales aquí escritos, el dinamismo que debe caracterizar al partido conservador en los momentos actuales, toda vez que alude a la recon-

Cómo se forja una opinión

En el «Heraldo» ha aparecido la siguiente noticia:

PARIS, 5.—«La Acción Francesa» revela nuevos detalles acerca del contrato del Gobierno español de Primo de Rivera con «Le Temps».

Dice que «Le Temps» entregaba a «Le Temps», para la propaganda de la dictadura, una suma de 30.000 pesetas mensuales, o sea millón y medio de francos anuales.

He aquí un telegrama que viene a darnos la clave de una cosa que bullía en nuestro cerebro hace mucho tiempo. ¿Cómo era posible que casi toda la prensa de un país que lanzó el primer grito de rebeldía contra las cadenas ciudadanas aplaudiera y alentase la labor de una dictadura?

Ahora ya lo comprendemos: 30.000 pesetas, 50.000 pesetas, 100.000 pesetas... Todo era cuestión de ir añadiendo ceros.

Así se forja la opinión. Así, con una prensa vendida, se engaña al pueblo.

No hay novedad alguna en el descubrimiento hecho, con valentía, por el general Primo de Rivera.

Si «Le Temps» hubiese llegado a un acuerdo, la verdad no se habría descubierto.

Pero no dejaría, por ello, de ser menos verdad. ¿Cuántos casos como éste habrá en el mundo?

Nuestra opinión

Ayuntamientos y Diputaciones

No somos partidarios de que vuelvan los Ayuntamientos y Diputaciones llamados de elección popular. Los actuales, de la U. P., deben ser disueltos, de hecho lo están ya; pero restituir a los viejos caciques, con alcaides de real orden, sería temerario.

La vida municipal puede y debe organizarse, internamente, con representaciones auténticas, libremente elegidas, de todas las Corporaciones sociales, absolutamente de todas, haciendo las designaciones libres y honradamente.

No es un ensayo de voto corporativo lo que pedimos. Somos partidarios, en absoluto, del sufragio universal; pero ante la necesidad de salir dignamente de una situación caótica, no es lícito huir del único camino, del camino de las representaciones directas, a través de las entidades auténticas, serias, patronales, obreras, culturales, políticas, etcétera, etc.

Si se escoge sólo a los mayores contribuyentes, se excluye al pueblo en general. Si se nombra automáticamente a los que hayan tenido más votos en las elecciones de estos años últimos, como esas elecciones eran, en general, una ficción, se da valor a una farsa caciquil. Si se restituye a las Corporaciones del viejo régimen, se quiere indicar, aunque ésa no sea la intención, que vuelve lo pasado, y lo pasado era horrible, como lo es la herencia actual.

No. Al pasado hay que enterrarlo. Y preparar, con nuevo espíritu, el porvenir. España necesita vivir, dentro del orden, pero vivir. Y hasta conseguir establecer ese orden nuevo es preciso administrar los Ayuntamientos y las Diputaciones sin exclusivismos, sin prejuizos nada, con buena fe, entre todos los españoles, con derecho de crítica ilimitada y con responsabilidad estrecha.

trucción del partido, considerándola necesaria, pero llamando la atención acerca de los peligros que envuelve siempre el excesivo fraccionamiento de las agrupaciones políticas, porque es evidente que nunca está tan garantida y tan bien servida la ciudadanía y la libertad como en los pueblos en que existen grandes agrupaciones, en que la objetividad y magnitud de los problemas se sobreponen a los fulanismos.

Los señores del diario conservador querían volver a rebasar su partido con Bugallal al frente.

Y eso es lo que les costará trabajo. Porque en el viejo caserón conservador, destartado, casi vacío, hay varias corrientes de opinión, y aunque Bugallal tendrá siempre su grupo, no es fácil suponer que alrededor suyo entren todos los viejos conservadores, a los que harían mal las izquierdas burguesas en dejarles crecer.

Son un peligro que a tiempo deben cortar.

Ni hoy, ni mañana, ni nunca

«El Sol» publicó ayer el extracto telegráfico de unas declaraciones hechas a «Le Matin» por el conde de Romanones. Son pintorescas. Pero como nos falta el espacio para cosas de más enjundia, reproduciremos sólo un párrafo que nos afecta, y mucho. Este:

Yo soy sinceramente monárquico; pero estoy despuerto, y trabajo en este sentido, a crear desde ahora una especie de bloque, dando la mano a todos los grupos o fracciones republicanas, obreras, socialistas, que se pondrán de acuerdo para entrar en materia, con este lema: Asamblea Constituyente. Estoy de acuerdo con don Santiago Alba, que se encuentra en París, pero que no tardará—tengo la seguridad—en regresar a Madrid. De acuerdo, igualmente, con don Melquíades Álvarez, jefe del partido reformista, y con otros elementos directivos de los grupos socialista y obrero. Más tarde, sobre las cuestiones de detalle, discreparemos. Por el momento, es indispensable un acuerdo.

El conde de Romanones podrá decir verdad en lo que se refiere a los señores Alba y Álvarez, aunque lo dudamos. Pero donde engaña a la opinión francesa—a la española no es posible ya—es cuando afirma que está al habla con «elementos directivos obreros y socialistas». Ni hoy, ni mañana, ni nunca podremos coincidir con el conde de Romanones, ni ponernos de acuerdo con él para nada.

Serán otros grupos obreros, si acaso. Con nuestros amigos y compañeros, absolutamente falso.

El monumento al Trabajo se levantará en Bruselas

BRUSELAS, 6.—A propuesta del ministro de Ciencias y Arte, el Gobierno ha acordado erigir en Bruselas el monumento al Trabajo, obra del fallecido escultor Constantino Meunier. El monumento será emplazado en la plaza Jules de Trooz, y para los gastos de la colocación ocasione se ha consignado un millón de francos.—Roosbroeck.

Opiniones

El ejército y la política

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura

En este aspecto, permítasenos desear para España un régimen parecido al de cualquier país europeo. En Bélgica, en Inglaterra, monarquías, no se tolera la menor intromisión del ejército y de la marina en la política del país. En el primer Gobierno laborista un minero ocupó el cargo de primer lord del Almirantazgo. Un tipógrafo, en Dinamarca, es ministro del Ejército, y ha propuesto su disolución a las Cámaras, y éstas han accedido, en principio.

En Francia, en Suiza, son hombres civiles los titulares de las carteras militares. Painlevé, caracterizado radical, ha sido ministro del Ejército durante varios años y con Gobiernos diferentes.

En España, cuando hubo hombres civiles en el ministerio de la Guerra, fué un ensayo lamentable. Cierva y Alcalá Zamora, rodeados de uniformes, se desvanecían. Se sentían más militaristas que los propios militares.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

El nuevo Gobierno

Ayer se firmó la amnistía que concede don Alfonso

EL DECRETO-LEY SOBRE AMNISTIA

En la «Gaceta» de ayer apareció el decreto-ley sobre amnistía. Se incluyen en él a los acusados o condenados por delito de rebelión; a los procesados por delitos cometidos por medio de la imprenta; a los castigados por desobediencia, y se concede el reintegro en la escala activa del arma de artillería a los jefes y oficiales separados del servicio por acuerdo gubernativo. Asimismo se concede el reintegro en la Academia de dicho cuerpo a todos los alumnos que fueron baja a partir de 1 de diciembre de 1928.

En este decreto no se alude a los llamados delitos de coacción, en los cuales está incluida la Junta directiva de la Asociación de Impresores de Madrid.

Días pasados han sido procesadas dos personas más por el mencionado delito.

Suponemos que la amnistía se hará extensiva a estos casos, ya que, como decimos, no se hallan comprendidos; a lo que que nos alcanza en la presente disposición.

PETICIÓN DE JUSTICIA

Varios abogados de Madrid, entre los que figura como primer firmante el magistrado jubilado del Supremo don Marcelino González Ruiz, elevarán un escrito al ministro de Justicia solicitando que sean declaradas recurribles las disposiciones de carácter gubernativo dadas por la dictadura, y contra las cuales no se recurrió por haberse declarado que no tenían recurso hábil.

POR LA SUPRESIÓN DE LA CENSURA

Ayer, a las siete de la tarde, visitó al jefe del Gobierno, general Berenguer, los directores de los periódicos diarios de Madrid—EL SOCIALISTA no pudo estar representado por coincidir esta reunión con otras inaplazables—para pedir que sea suprimida la censura previa a que están sometidos los trabajos periodísticos desde que advino el régimen de la dictadura.

El presidente del Consejo acogió atentamente la petición y se mostró propicio, de momento, a fijar normas que faciliten el funcionamiento de la prensa, ya que no considere llegado el momento de suprimir por completo ese régimen.

Los directores de periódicos salieron bien impresionados de la entrevista.

SIGUEN LOS CONSERVADORES

Se ha nombrado a don Antonio Taboada, que ejercía un cargo en la Audiencia de Bilbao, para el de subsecretario de Justicia.

Fué diputado, perteneció a la Comisión de responsabilidades y es bugallalista hasta la exageración.

—El señor Del Valle ha sido nombrado fiscal del Supremo.

—Don Mariano Marfil, director de «La Epoca», que ya ejerce el cargo de director de Aduanas, ha sido nombrado consejero del Monopolio de Petróleos.

LA COSA MARCHA

DESPUES DE LA AMNISTIA

Con motivo del decreto de amnistía que el Gobierno dió ayer para conmemorar el aniversario de la muerte de don María Cristina, han sido puestos en libertad cuatro presos políticos de tendencia comunista y nuestro camarada Agapito García Atadell, que llevaba veintiséis meses de tenido.

Nos extraña grandemente que aún continúen encarcelados varios reclusos también políticos, entre los que recordamos a Saturnino Aranzáez, Pablo González, Alfonso Barroso y Nemesio García Martín.

Algunos están procesados, y esperamos que se sobreseerán libremente los procesos, como es de justicia.

EN CASA DE LA DUQUESA DE DURCAL

El señor Cambó asistió ayer a un almuerzo en casa de la duquesa de Durcal. Fueron también conmensales, con otros, don José Ortega y Gasset y el doctor Pittaluga, ex diputado reformista.

EL AERO CLUB

En un periódico de provincias hemos leído la siguiente noticia: «La Junta directiva del Real Aero Club, ante el revuelo enorme producido por haber acordado la baja del comandante don Ramón Franco, ha

vuelto de su acuerdo y ha dispuesto su readmisión; pero se cree que el incidente dará lugar a la dimisión de la Junta directiva.»

RESUMEN DEL DIA

Ayer hubo funerales en Palacio con motivo del primer aniversario del fallecimiento de don María Cristina.

Se dice que el Gobierno negará a los republicanos la autorización para celebrar el 11 de febrero.

—El marqués de Estella desea constituir un partido político de derecha con los restos de la U. P., que está llamada a desaparecer por designios de su propio jefe. Así parece cierto al menos.

—Algunos amigos del señor Marfil preparan un banquete en su honor por los cargos que ya le han concedido.

—Volvemos a la etapa en que los periodistas saltaban de las Redacciones a las columnas de la «Gaceta».

—El señor Ossorio y Gallardo ha dicho a un reportero:

«En cuanto a las próximas elecciones generales, manifesté muy concretamente su pensamiento de este Gobierno: hará una revisión justa y plausible de los excesos de la dictadura; pero no llegará ni a las responsabilidades ni a unas elecciones sinceras.»

LA ACTIVIDAD POLITICA EN ORENSE

ORENSE, 6. (Por teléfono).—Han presentado la dimisión la Diputación provincial y el Ayuntamiento.

Del Gobierno civil se ha hecho cargo interinamente el presidente de la Audiencia.

Llamado por el señor Bugallal ha salido para Madrid el jefe de los conservadores de esta provincia.

Se dice que es para tratar de la organización electoral.

—Ha sido presentado en el Gobierno civil el reglamento de la Juventud Socialista de Ribadavia.

—Las organizaciones socialistas y obreras de la capital están organizando actos de propaganda por los pueblos de la provincia, donde el ambiente es cada día más favorable a nuestras ideas.—Suárez.

LO QUE HARA SANCHEZ GUERRA

BARCELONA, 6.—Un periódico de esta capital, que tiene en Madrid como informador a un significado conservador, publica la siguiente información, transmitida desde la corte:

«El jueves es esperado en Madrid el ex ministro señor Burgos Mazo, que tan importantísimo papel ha jugado en los sucesos desarrollados en Andalucía con anterioridad a la caída de la dictadura.»

No es difícil que el señor Sánchez Guerra, después de recibir la visita del presidente del Consejo de ministros, haga alguna manifestación pro vista de interés excepcional.

Parece cierto que el señor Sánchez Guerra se siente desligado de la mayoría de sus antiguos correligionarios.

ES CIERTO

El «A B C» ha escrito:

Las izquierdas antidinásticas se preparan a la lucha política con más arrebato que nunca.

Es cierto. Con más arrebato que nunca. Es nuestro deber. Es una lección de la experiencia. Es una necesidad de nuestro espíritu, dominado por la fuerza, arbitrariamente, durante cerca de siete años.

El atentado contra Ortiz Rubio

MEJICO, 6.—Ha sido trasladado a un Hospital el presidente de la República, señor Ortiz Rubio. Su estado no ofrece gravedad.

El agresor ha declarado que se llama Daniel Flores. Tiene veintidós años, y ha manifestado que es partidario del ex candidato a la presidencia de la República señor Vasconcelos, derrotado por el señor Ortiz Rubio en las últimas elecciones.

—Ha sido encargado de la cartera de Negocios Extranjeros don Jenaro Estrada; de la de Guerra, el señor Amaro, y de la de Hacienda, el señor Montes Oca, quien ha manifestado que la situación financiera es excelente.

Réplica

El acierto de una táctica

El «Heraldo de Madrid», al juzgar la actuación del nuevo Gobierno, no vacía en aplaudir, incondicionalmente, los acuerdos adoptados hasta aquí en el Consejo de ministros presidido por el general Berenguer, y luego agrega:

Ya sabemos que la dictadura no ha sido un episodio aislado de nuestra política, sino una resultante fatal de antecedentes previos. De acuerdo en eso con EL SOCIALISTA. En cambio no estamos de acuerdo en lo de haber venido denostando a estos antecedentes todo el tiempo que duró la dictadura. Durante esos seis años, nosotros hemos suspendido deliberadamente toda hostilidad contra la vieja política y sus hombres: primero, porque estimábamos que de momento la exigencia era combatir en lo posible a la dictadura, aun arrojando suspensiones y multas—ambas sanciones nos alcanzarán—, y en segundo lugar, por un sentimiento de buen gusto elemental que nos aconsejaba ser indulgentes con los caídos, y, sobre todo, porque entonces atacar a los viejos políticos era ayudar a la dictadura.

Quede al margen lo de las suspensiones y multas, que nos alcanzó en la misma proporción que al colega, cuya buena fe es indudable. Liquidada esa insinuación, no nos arrepentimos de haber combatido a la vieja política, sin que al hacerlo hayamos podido incurrir en el supuesto de alentar, con nuestra campaña, a la dictadura.

En primer lugar, ¿quiénes constituirían la plana mayor de la dictadura sino políticos de la vieja escuela, la peor por cierto? Bastará con recordar nombres conocidos, casi todos ellos ex diputados o ex alcaldes de etapas anteriores. Combatido el viejo, ¿no estábamos diciendo a diario al país que la U. P. era continuación del maurismo, del datismo, del sánchezguerrismo, del bugallalismo, del ciervismo, de todos los caciques grandes y pequeños de España?

¿Caido el viejo régimen? ¿Ya se ve, colega! ¿Perseguido? ¿Dónde? Porque nosotros conocemos lo que ha pasado en Córdoba, en Málaga, en Murcia, en Orense, en España entera. Ni el «Heraldo» ni nadie nos gana en sensibilidad política. Por tenerla más aguzada, más viva, por sentir los dolores de España en nuestra propia carne, decíamos al país que no se fiara, que combatiera a los políticos del régimen, sin entregarse a la de la dictadura, fruto de un mismo árbol.

No ha habido error por nuestra parte, aunque respetamos la posición adoptada por el «Heraldo». Pero nosotros, por socialistas, enemigos del régimen político y económico que hoy domina, ¿iba a dejar de combatir el peligro mayor que para España significaba el entroncamiento de la vieja política? La de la dictadura era efímera, circunstancial, y desaparecería, como así está sucediendo, al caer del Poder.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

Los que no lo han visto no se han acreditado de clarividentes, o los cegaba su cariño a determinadas figuras de ese supuesto caído régimen. Lo peligroso es el buen cura, y en política, el mayor peligro está en el buen cacique, en el cacique que se adorna con plumas liberales y constitucionales.

Ese es el peligro, y serio, para España y para el Socialismo.

El Jurado y los sueldos de los ministros

«Con lupa» se ha dicho por algún miembro del Gobierno, el señor Estrada, que se propone el Consejo de ministros revisar la obra de la dictadura.

No tenemos por qué dudar de la escrupulosidad con que se ha de realizar esta obra de revisión y depuración constitucional, si bien es el propio señor Estrada quien, al referirse a la supresión del Jurado, que llevó a cabo dictatorialmente por decreto el Gobierno de Primo de Rivera, no se ha manifestado propicio a restablecer el funcionamiento del Jurado por medio de un decreto derogando aquél, sino que reserva esta decisión al Parlamento, aun cuando éste no ha tenido arte ni parte en la suspensión del Jurado.

Otras resoluciones de menor trascendencia serán ejecutadas seguramente por el Gobierno del general Berenguer al revisar la obra de la dictadura. Por ser de las más recientes, recordamos que el Gobierno de Primo de Rivera acordó elevar los sueldos de los ministros y del presidente en importante proporción. Se aplicará en esta cuestión la lupa de que hablaba el señor Estrada?

Esperamos que pronto quede satisfecha esta natural curiosidad.

Después de la crisis

Comentarios políticos

Los carros triunfales tras el vencedor. En Huelva ha sido donde ha sucedido lo que se verá leyendo:

Con dirección a Moguer marchó una caravana automovilista, conduciendo a numerosos amigos políticos del ex ministro conservador de la Gobernación señor Burgos Mazo, proponiéndose saludarle y asegurándose que dicho señor Burgos Mazo se propone marchar a Madrid inmediatamente.

Sin duda, los de la caravana son aspirantes a «cargueros» en los Comités paritarios.

Porque como han subido los conservadores...

Hasta «Diario Universal» se siente liberal:

En el libre ejercicio del voto está la raíz que mantiene vivo y ha de sostener poderoso y vibrante el espíritu del liberalismo español.

Ya conocemos el liberalismo del conde. Es un liberalismo para jugar al «golf».

De «La Epoca»:

Días pasados, el señor Sacristán daba una conferencia sobre el problema del cambio. Al recordar al señor Villaverde, al señor Sánchez Bustillo, al conde de Bugallal, al señor Bergamín, el público aplaudía.

Y el señor Sacristán, izquierdista (!), daba lugar a que el público aplaudiera a los políticos más nefastos de la derecha.

Así son de inconscientes muchos de los políticos que se llaman avanzados.

Todo vuelve. Hasta la era de los periodistas políticos. Marfil, director de «La Epoca», a la Dirección de Aduanas.

No tardarán en caer otras aves de pluma en las páginas de la «Gaceta».

Añilemos el lápiz y esperemos.

De la conferencia de Bergamín: Las presidencias de los Comités paritarios han sido puestos concedidos a paniguados. Hubo población

donde se inventó el Comité de las peluquerías de señoras para colocar a un amigo en vista de que se habían agotado las plazas.

¿Vale la pena de haber llegado a ser abogado de primera cuota para hablar así?

El señor Bergamín no tiene autoridad para hacer crítica de ese género, porque él y sus amigos políticos, antes de existir los Comités paritarios, se peleaban por acaparar las plazas de libre disposición ministerial.

¿Es envidia o caridad?

Una aspiración del «A B C»:

Mientras llega el momento de probarlo, queremos coadyuvar con los hechos y con otras opiniones de gentes cuya ideología es distante a la nuestra, para llevar al convencimiento de todos los españoles, desde el rey al último ciudadano, que un régimen de normalidad constitucional, en que vivan los hombres en la plena posesión de sus derechos, no es incompatible, sino todo lo contrario, con el orden y la autoridad del Poder constituido.

Estamos seguros de que el diario alfabético no va a convencer a las personas a que alude en su declaración. Por nosotros, que lo intenté, de todas maneras.

Posiciones: ***

Un partido agrario, con el cura Basilio.

Un partido conservador, con el Cambó, Maura y Ossorio.

Otro, con Bugallal.

Desde luego, Cierva.

Y Alba, con otro de izquierdas.

Por al llegar aquí, «La Nación» dice por su cuenta lo que sigue:

Parécen que las exploraciones hechas en este sentido cerca de algunos socialistas no han dado el menor resultado, pues éstos mantienen firmemente su actitud y organización.</

TEATROS

LARA.—«EL NEGRO QUE TENIA EL ALMA BLANCA»

Habia gran expectación anoche en Lara por el estreno de esta obra en Madrid, ya que en Buenos Aires y en algunos teatros españoles había merecido el favor del público. La novela escenificada por el señor Oliver tuvo anoche un éxito isonoro. Acaso el numeroso y selecto auditorio estimó disculpables los defectos que la obra tiene, en gracia de las dificultades que encierra el dar forma teatral a la novela del personaje central de la novela de Inés, y por ello aplaudió al final de todos los actos y reclamó la presencia de los autores en el proscenio.

COMICO.—«DE CUARENTA PARA ARRIBA...»

De «perfecta retaguardia» ha sido calificado por sus autores el juguete cómico «De cuarenta para arriba...», que anoche, por intermedio de la compañía Prado-Chicote, ofrecieron los señores Antonio F. Lepina y Ricardo G. del Toro.

Cabe justificar con favor la apreciación, en estos tiempos en que la «vanguardia» corriendo de mano en mano, ha venido a resultar un bonito reclamo en las carteleras.

Así, pues, poca o ninguna novedad aportan al arte escénico los tres actos que anoche pasaron por este escenario. Compuestos sobre la fidelidad de tres matrimonios, hermanas ellas, los autores traman un primer enredo, generador, a su vez, de otros enredos y equívocos que se acumulan, con situaciones cómicas que el público recibió con agrado, para más tarde, con la habilidad de los hombres bien enterados del teatro, resolverlos con satisfacción para todos.

La obra se desenvuelve en un diálogo fácil, discreto, al que supieron dar acertada entonación Loreto y Chicote, bien secundados por Julio Castro, María Luisa Romero, Carmen L. Solís y cuantos con ellos tomaron parte.

Una obra bien representada, muy a propósito para el Cómico, que anoche les valió muchos aplausos, como también a los autores, que fueron requeridos al final de los tres actos. La decoración, de Ripoll y Ramos, acertada.—L. A.

NOTICIAS VARIAS

Luis de Vargas ha terminado una comedia, que estrenará Valeriano León, titulada «Los Pocholos». En Pavón ha leído una humorada en dos actos Francisco Frigeros Engemlo. La música está a cargo de los jóvenes compositores Sigfredo Ribera y Enrique Ruiz, y se titulará «Las caprichosas».

La compañía Rivero-De Rosas actuará en Madrid, probablemente, en octubre y noviembre, y tal vez en Sevilla.

La compañía de Arte moderno de Isabel Barrón y Rivas Chirif comenzará su actuación el día 20, en Salamanca, con «La moza de cántaro», de Lope de Vega, según la versión original. Se propone estrenar seguidamente un drama de don Miguel de Unamuno titulado «Tulio Montalbán y Julio Macedo». Lleva también la compañía «Blanchette», de Brieux, adaptada por Rivas Chirif; «Señorita Gata», de Agustín Ramón y Roberto Gache; «Los tres mosqueteros», adaptación de Fernández Ardavin y Valentín de Pedro; «La corona», de Paulino Azuaga; «La frontera», de Paulino Masip; «La casa de naipes», de Ugueto y López Rubio; «Tic-tac», de Claudio de la Torre; «La obsesión», de Mariano Benlliure y Turo; «La criolla», de Joaquín de Zuazagoitia; «Yo quiero vivir mi vida», de Isabel de Palencia, y «Liberintio», de Rivas Chirif.

El maestro Luna está terminando una partitura para la zarzuela en dos actos «Sol de Córdoba», de Asenjo y Torres del Alamó.

En la comedia se prepara el estreno de la farsa humorística de Jardín Ponceña, titulada «El cadáver del señor García».

Los libretistas de zarzuela y opereta sienten una rara predilección por el siglo XIX, que no se conforma con repetirse en política y se obstina en revivir a la luz de las candiejas, sin darse por muerto. Emilio González no han querido libretas ahora de ese tipo, y han escrito un libreto cuya acción se sitúa en 1868, en los días de la revolución de septiembre, que acabó con las veleidades isabelinas. No necesitaríamos decir más para que el lector comprendiera que «La Picaresca» es uno de tantos libretos con tendencia al cromo de colores chillones y recursos convencionales. Lo que sucede, que es bien poca cosa, sucede en Zamarramala (Segovia). Hay mozas y mozos ataviados con trajes típicos; hay romerías, dulzaineros, bailes de la región. Y al final, una cuerda de presos políticos a quienes un militar siempre bizarro—da repentinamente libertad porque ha triunfado Prim.

El conflicto sentimental está a tono. Una moza, unida a unos caballeros de industria, que arriban a la casa de un rico Labrador—que luego resulta ser marqués—para que se enamore de ella y ella se enamore de él. Una huida, una persecución... No alarmarse. Todo terminará en idilio y felicidad, excepto para el compañero soñador, que la amaba en silencio, y es el único que se marchará, camino adelante, sin ventura.

El maestro Alonso ha compuesto una partitura en la que hay números de acuerdo y otros que pasan sin despartir ningún calor. Entre los primeros hay que citar el de las alcaidesas, que resulta animado, y los que bailan muy graciosamente Rafaela Haro y Paco Gallego, que fueron repetidos. Repetidos fueron también el canto a Segovia, la romanza del tercer acto y el madrigal del segundo, todos ellos cantados por Juan García. El madrigal es finísimo y fué cantado por Juan García de modo magnífico, haciendo gala de sus admirables

calidades de tenor. El dúo entre Séllica Pérez Carpio y Lloret arrancó también una ovación merecida. Resulta muy vistosa la escena de los danzantes.

En la representación, muy ajustada toda ella, se distinguió, aparte de Juan García, que figuraba en los carteles como especial atracción, Séllica Pérez Carpio, Luis Lloret, Rafaela Haro, Luis Ballester y Paco Gallego, que anima su papel con extraordinaria comicidad. A Séllica Pérez Carpio, sin embargo, se le advierte que no estaba todavía en plena posesión de sus facultades, de Olalla, discreto. Bien el vestuario. Los autores fueron llamados a escena al final de cada uno de los actos.—M. A.

CONFERENCIA DE MANUEL CORDERO

La Juventud Socialista Madrileña ha organizado para el domingo, 9 del corriente, a las seis y media de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, una conferencia, que estará a cargo de nuestro camarada MANUEL CORDERO, siendo el tema elegido: «¿EXISTE LA CRISIS DE LA DEMOCRACIA?»

La simple enunciación del asunto que tratará el camarada Cordero con su habitual perspicacia hará que los correccionistas madrileños, y sobre todo los jóvenes, acudan el domingo a oír la autorizada palabra de nuestro amigo.

Restitución oportuna Los nombres de calles y plazas que cambió la dictadura Han sido no pocas las capitales y poblaciones de importancia donde los nombres de Blasco Ibáñez, Garibaldi y otras personalidades de excelso relieve, así como las denominaciones de Libertad, Constitución y Democracia, han desaparecido de calles y plazas para ser sustituidos por los nombres de personajes significados en la etapa de mando de la dictadura.

En algunos casos, el cambio de lápidas en las que figuraban aquellos nombres esclarecidos se hizo a las altas horas de la madrugada, por sorpresa, como para evitar la protesta popular, que se ha manifestado, sin embargo, en Valencia, la ciudad natal del gran novelista Blasco Ibáñez. La obra de revisión de lo hecho por la dictadura debe reparar cuanto se ha hecho de abusivo y arbitrario en lo que denunciamos y restituir a numerosas calles y plazas los nombres honrosísimos que ostentaban.

Notas de Baeza BAEZA, 6.—Una Comisión del Consejo de la Casa del Pueblo ha visitado al alcalde para hablarle acerca del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de suprimir la modesta subvención que desde el año pasado figuraba en el presupuesto municipal con destino a las escuelas de la Casa del Pueblo, y que suponían era maniobra del clericalismo, ya que la citada escuela obrera no tiene carácter confesional alguno.

Contestó el alcalde que el acuerdo había sido tomado por la Comisión permanente, la cual había resultado visitando todos los colegios de carácter privado y retirar la subvención a aquellos que no enseñaran la doctrina cristiana; pero que tal visita no se había realizado aún.

Podrá el Ayuntamiento retirar la subvención a nuestra escuela; pero los elementos reaccionarios no se darán el gusto de que desaparezca, que después de todo lleva diez años funcionando sin más auxilios que los de los trabajadores organizados.

El Grupo artístico de la Casa del Pueblo ha vuelto a obtener un nuevo éxito en la velada teatral celebrada el día 2. Las entradas se agotaron rápidamente, y si hubiese sido el salón teatro cuatro veces mayor, no hubiese bastado para dar cabida a cuantas personas tuvieron que marcharse ante la imposibilidad de poder pasar.

Reiteramos nuestro agradecimiento y nuestro aplauso al Grupo que tan acertadamente viene trabajando. Hubo un ingreso de 177,30 pesetas y un gasto de 53,60 pesetas, quedando un beneficio neto de 123,60 pesetas más 0,50 pesetas de Alejandro Mala y 1 peseta de Francisco Acero, esto como donativos, que hacen un total de 125,10 pesetas, que, unidas a 230,30 pesetas existentes en caja, hacen 355,40 pesetas.

El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo, en prueba de su agradecimiento por la brillante actuación del Grupo artístico, ha acordado celebrar el domingo, día 16 del presente mes, una velada teatral en homenaje al mismo, que esperamos constituya un acto importante. Oportunamente se anunciará la obra que se ha de poner en escena.

El compañero Manuel Acero, como presidente de la Casa del Pueblo, ofrecerá dicho homenaje, al que todos los trabajadores organizados se adhieren en cuerpo y alma, dando el cariño y la estimación que se le tiene al Grupo.—M. A.

Legendo libros Critica de la época. Walter Rathenau.—Ediciones Jason. Cinco pesetas. Walter Rathenau era un buen burgués, y al mismo tiempo, un buen alemán. Y desde este punto de vista hizo una crítica de la época actual, que es la que Ediciones Jason ha impreso.

En ella, que gira alrededor de la mecanización, hace interesantes estudios, sentimos fuertemente de algunos puntos; pero afirmamos que el espíritu investigador de Walter Rathenau ha ido desmenuzando punto por punto todas las facetas de la vida actual y ha ido ajustando su comentario a cada una de ellas. Y con acierto muchas veces.

«La densidad de población—viene a querer decir Rathenau—es la que acentúa la mecanización.» Y a renglón seguido se declara antimalthusiano, a pesar de que se conduce del gran incremento tomado por la mecánica, que lleva hasta aquellas esferas de la vida que pasan por libros de finalidades e influencias materiales, como son la Ciencia, el Estado y la Religión.

La representación de la Sociedad de Vendedores en General, después de cambiar impresiones su Directiva, propuso que se nombrase una Comisión con representación de las tres Sociedades reunidas para visitar a las autoridades municipales y llegar, si las circunstancias lo requirieran, hasta los ministros de la Gobernación y Trabajo, y si fuere preciso, hasta el presidente del Consejo.

La misión de esta Comisión había de ser la de exponer las consecuencias que pudiera tener el mantenimiento de la prohibición de vender en el Rastro el próximo domingo.

La representación de la Sociedad de Vendedores Ambulantes y la de la Sociedad de Dueños de Tiendas y Puestos se mostraron conformes.

Una vez puestos de acuerdo los reunidos en cuanto a la aspiración de todos y el procedimiento a seguir, se votaron por aclamación las siguientes conclusiones: Primera. Nombrar la Comisión que ha de visitar hoy mismo a las autoridades municipales para pedir que se permita la venta en el Rastro el próximo domingo.

Segunda. Solicitar de quien correspondiera que se restablezca la excepción del descanso dominical para la venta ambulante y que se declare mercado tradicional la venta en el Rastro.

Finalmente, hizo un breve resumen el presidente, que reiteró la conveniencia de marchar unidos todos para la consecución de lo que se pide, una vez que se ha puesto patente que los intereses de las tres Sociedades coinciden en sus aspiraciones.

Se procedió a la designación de la Comisión, que quedó compuesta por representantes de las tres Sociedades y por algunos de los reunidos, en representación de los bazares del Rastro.

La reunión estuvo muy concurrida y hubo gran entusiasmo y perfecta unanimidad de criterio en cuanto a las aspiraciones de los reunidos.

Jefes y oficiales en libertad PAMPLONA, 6. (Por teléfono.)—A última hora de la tarde han sido puestos en libertad los jefes y oficiales que sufrían prisión en el fuerte de Alfonso XII, condenados por los sucesos de Ciudad Real.

Eran un coronel, ocho capitanes y diez tenientes, que en los trenes de esta noche marcharon a sus respectivas residencias.

Ayuntamiento ¿QUIEN VENDRA? El patio de cristales, casi vacío. De vez en cuando le atraviesa, como personaje mudo, la cabeza inclinada, algún concejal de los de vía estrecha. El decreto del Gobierno dejando en suspenso los acuerdos de carácter económico adoptados a partir del día 28 de mayo, ha producido un gran efecto.

El ex alcalde señor Aristizábal estuvo en «su» despacho de la Alcaldía. No quiso recibir a los periodistas. No pudimos, pues, ver su gesto ni conocer sus reflexiones. Porque es de suponer que, a pesar de todo, reflexionara.

En los pasillos la gente, en grupos, comentaba animadamente, a veces hasta con pasión, la marcha de los acontecimientos. «Ya era hora que esto se terminase.» «Se necesita que vengan aquí hombres del pueblo a regenerar la vida municipal.»

Y el alcalde? Quién será alcalde? Vallengano, no; no puede ni debe ser. Fué alcalde con la dictadura, y quien se muestra enemigo de la libertad y de la democracia no tiene derecho a aparecer como el hombre adecuado para conducircos a una situación liberal. No, Vallengano no. Además, la obra que realizó fué francamente reaccionaria y perturbadora. Recuérdese su posición en el problema de la Hidráulica Santillana. ¿Y lo del Matachón? El fué quien destruyó la municipalización parcial del servicio entregando el macelo del servicio a los carniceros y a los abastecedores. Y él fué también quien, dejándose llevar de un sectarismo clerical, quitó las subvenciones a las escuelas laicas y neutras. No, Vallengano no puede ni debe volver.

EL PROBLEMA DE LAS CARNES No hay carne. ¿Que el Consorcio dice lo contrario? El Consorcio lo dice porque es el responsable de que no la haya.

Se matan diariamente 300 vacas, y ayer sólo se sacrificaron 90. Y de la calidad inferior. No se sacrificó ninguna ternera, y corderos, la tercera parte nada más.

Actos culturales

CONFERENCIA DE CORDERO Para conmemorar el segundo aniversario de la constitución de la Juventud Socialista de Pueblo Nuevo-Ventas, esta entidad ha organizado una conferencia, que se verificará en su domicilio social, V allejo, 1, el domingo, 9 del actual, a las once de la mañana, a cargo de nuestro compañero Manuel Cordero, con el tema «El Socialismo y la juventud». Presidirá el acto el camarada J. de la Mano. Por lo interesante del tema y por la personalidad del disertante, ningún compañero debe dejar de asistir a esta conferencia.

FEDERACION REGIONAL DE JUVENETES SOCIALISTAS DE VALLTILLA LA NUEVA Esta Federación ha organizado un acto de propaganda juvenil, que se celebrará el día 8 del actual, a las ocho y media de la noche, en el salón Peral del pueblo de Barajas, en el que harán uso de la palabra los compañeros Rodolfo Obregón y José Castro. Presidirá el acto el compañero Victoriano Lozano.

CUADRO ARTISTICO SOTO DEL BARCO, 6.—En breve empezarán los ensayos del nuevo Cuadro artístico, integrado por elementos jóvenes pertenecientes a la organización obrera, cuyo propósito es allegar fondos para terminar la empedrada Casa del Pueblo.

Dado el entusiasmo que reina entre estos jóvenes, no dudamos que la nueva Casa se verá pronto terminada para bien de todos los trabajadores de esta localidad. Por nuestra parte no les faltará la protección necesaria para que puedan dar fin a tan laudable como benemérita obra.—G. Muñoz.

Madres! En la DENTICION de vuestros hijos, acordados de los célebres PAPELES YHOMAR (Tutelares de la infancia). 1,60 en todas las farmacias. A. CAMIR Plaza de Maricán, Benlliure, 3. VALENCIA CAYOSO - MADRID

vez más. Dico que quien ha traído la mecanización ha sido Alemania, y que si los demás países europeos o europeos pasivamente, en parte sin comprenderla y sin añadirle nada nuevo.

Ve un peligro para las cosas espirituales en la mecanización, y según él, no se salvarían dichas cosas aunque triunfaran los principios socialistas, tachados despectivamente por Rathenau de «remedios mecánicos». Nosotros no vamos a juzgar el libro que nos ocupa por los fatiguos como éste que tiene en contra nuestros ideales. Dijimos al principio que Walter Rathenau era un buen burgués, y a pesar de que en contra nuestra dice el libro, por eso no nos paramos a desvirtuar el aserto que motiva este paréntesis. En los últimos capítulos del libro se preocupa del llamado problema judío, y hace atinadas observaciones acerca de él, queriendo defender a esta raza de los numerosos ataques de que se la hace objeto.

Es tan grande la mecanización, que ni aun este libro de Walter Rathenau, que pretende criticarla, se sustrae a ella. Y por eso, al hacerla, se nota en él la falta de un idealismo, como el socialista, el único, a pesar de que Rathenau opina lo contrario, que puede apartar al alma de la mecanización que absorbe las actividades del mundo.—S. Carrillo.

No pierdan tiempo ni dinero Visited hoy mismo la CASA SEZENA, CRUZ, 30, ó la sucursal, CRUZ, 27, que vende CASI REGALADOS, por fin de temporada y durante contadísimos días, los últimos GABANES y TRINCHERAS que quedan, restos de colecciones.

NO CONFUNDIRSE: CRUZ, 30, y ESPOZ Y MINA, 11. UNICA SUCURSAL: CRUZ, 27.

En la Casa del Pueblo OBREROS EN VIDRIERIA ARTISTICA Se aprobaron las cuentas del cuarto trimestre de 1929 y todas las gestiones realizadas por la Directiva.

El compañero Muñoz, en representación de la Federación Local de la Edificación, informó detalladamente de las tramitaciones llevadas a cabo en el Comité paritario referentes a los despidos hechos por la casa Maumejan hermanos.

Se consumió el turno de preguntas. En el de proposiciones se aprobó una, en la que se autoriza a la Directiva para que haga un estudio y lo presente en la próxima junta, relativo al aumento de cuota con el fin de establecer un socorro para los compañeros que sean despedidos injustamente.

También se aprobó la propuesta de abonar por anualidades la suscripción de EL SOCIALISTA. En la renovación de cargos resultaron elegidos: Dimas Hoyos, presidente; Vicente Lavilla, tesorero; Ignacio Goicoechea, vocal primero.

REUNIONES PARA HOY En el salón grande, a las nueve de la noche, Fotografías. En el salón terraza, Congreso de la Federación de Metalúrgicos.

Sección de noticias Tribunal Industrial.—Señalamientos para hoy. Jurados patronos: A. Lou y B. Sanz. Suplente: A. Rodríguez. Jurados obreros: F. de Gracia y J. Fernández. Suplente: E. M. Mayoral. A las diez: M. Acero, jornalero, reclama a la Sociedad «Iba» y Saltos y Construcciones del «Alberche» el pago de horas extraordinarias. A las diez, en segundo lugar: M. Lobato, encargado de bar, reclama a su patrón, J. Castro, cantidades por salarios. A las diez, en tercer lugar: F. Pérez Ochoa, mecánico, reclama a su patrón, C. Diaz Tolosa, la media de despido, dietas y salarios no cobrados. A las diez, en cuarto lugar: Felipe González, dependiente de bar, reclama a su patrón, P. Mesones, cantidades por salarios. A las once: F. Barriguet, como padro del menor Antonio Barriguet, reclama a su patrón, L. Casas, cantidades por salarios. A las once, en segundo lugar: Joaquín García, pastelero, reclama a Viena Capellanes, S. A., cantidades por salarios.

Grupo Sindical Socialista de Dependencia de Teatros.—El domingo, día 9, a las diez y media de la mañana, celebrará este Grupo junta general ordinaria, en la Secretaría número 42 de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día: Lectura del acta anterior; aprobación de las cuentas; altas y bajas; gestiones del Comité, y preguntas y proposiciones de los asociados.

Constitución de la Sociedad de Obreros y Empleados de Fotografía.—Hoy, día 7 del actual, a las diez y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, se efectuará la constitución de una Sección de Obreros y Empleados de Fotografía y Cinematografía.

Asociación de Obreros Peluqueros de Señora.—Para aprobar su proyecto de reglamento convocó a una reunión a todos sus asociados, en Augusto Figueras, números 31 y 33 a las diez y media de la noche, el día 7 que ya se señaló.

Juventud Socialista Madrileña.—Convocó a junta general ordinaria el día 11 del corriente, a las nueve y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para discutir el siguiente orden del día: Lectura y aprobación del acta anterior; altas y bajas de afiliados; lectura y aprobación de las cuentas del cuarto trimestre de 1929; gestión del Comité; preguntas y proposiciones, y elección de cargos.

«El Libro», Asociación de Obreros Encuadernadores de Madrid.—Celebrará junta general ordinaria los días 11 y 12 del actual, a las siete de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Academia Nacional de Medicina.—A las seis y media de la tarde de mañana, día 8, celebrará dicha Academia sesión I, en la que tomarán parte diversos oradores.

Círculo de Bellas Artes.—El banquete que ayer le ofrecía a su presidente, señor marqués de Argüeso, el mencionado Círculo, ha sido aplazado hasta el próximo domingo, a las dos de la tarde.

«El Nuevo Glutino», Sociedad de Dependientes de Tachos y Despachos de Pan de Madrid.—Recuerda a todos sus asociados que en el plazo improrrogable de quince días renita a Secretaría las emendas que pudieran hacer a la

propuesta de los sesenta y tres firmantes, para coleccionarlas y darlas a conocer en la convocatoria que al efecto ha de hacerse. El plazo finaliza el día 16 del actual.

Sociedad de Vendedores en General.—Hemos recibido un estado demostrativo de los ingresos y gastos correspondientes al segundo semestre de 1929 de tan veterana Sociedad; estado demostrativo, que evidencia el auge adquirido por tan simpática entidad. Con gusto les acusamos recibo.

Juventud Socialista de Chamartín de la Rosa.—El próximo domingo, día 9, a las nueve y media de la mañana, se celebrará en la Casa del Pueblo de esta localidad (Nuestra Señora del Pilar, 8) una charla de controversia, que estará a cargo del compañero Francisco García Diez, que disertará sobre «Los influjos de la literatura en el Socialismo».

UNA MUJER HERIDA En la calle del Mesón de Paredes, en el lugar denominado «La Corrala», una joven llamada Josefina Sánchez Sierra, de dieciocho años, domiciliada en la calle de las Peñuelas, 6, fué agredida por su novio, Cristóbal Pérez Blanco, de veintiseis años, quien con una navaja le infligió varias heridas que fueron calificadas de graves.

ATROPELLOS Manuel Legazpi, de seis años, sufre lesiones graves que le causó, al atropellarse en las cercanías de Torrejón de Ardoz, el automóvil que conducía Lorenzo Agustín.

ACCIDENTES DEL TRABAJO Trabajando en la calle del Nuncio, se causó lesiones de pronóstico reservado Faustino Pérez Triguero, de veinticinco años, habitante en la Carrera de San Isidro, 7.

UNA JOVEN ATROPELLADA POR UN AUTOMOVIL Angeles Rodríguez Frias, de quince años, domiciliada en las Ventillas (Chamartín), sufre lesiones graves que le causó, al atropellarse en la calle de Santa Engracia, el automóvil que conducía su dueño, Julián Cuevas.

UN HOMBRE HERIDO En la Casa de Socorro del distrito de la Latina fué asistido de lesiones graves Eugenio González García, de treinta y nueve años, domiciliado en la calle del Salitre, 14. Parece ser que Eugenio manifestó que las lesiones que sufre se las causó al intentar poner fin a su vida en el Campillo de Mundo Nuevo.

La policía hace gestiones para averiguar si es cierta la manifestación de Eugenio, o si las heridas le fueron causadas en riña.

SUSTRACCION Luis Felipe Sanz, de treinta y seis años, denunció que de la tienda de antigüedades que tiene establecida en la calle de San Agustín, 2, le han sustraído objetos por valor de 5.000 pesetas.

Muy importante Rogamos a nuestros corresponsales, suscriptores y a cuantos compañeros y simpatizantes envían cantidades al periódico, lo hagan a nombre del administrador de EL SOCIALISTA, Félix García, Carranza, 20, especificando, por medio de una carta, el concepto a que destinan dichas cantidades, ayudando de esta forma a la buena marcha de nuestra Administración.

ESPECTACULOS ESPAÑOL.—Tarde, no hay función.—A las diez y media, SANCHO AVENDARDO. COMEDIA.—A las seis y media (Teatro Pínocho, Guignol infantil), RATAPLAN, RATAPLAN, O UNA HAZAÑA DE PINOCHO.—A las diez y media, ¿QUE DA USTED POR EL CONDE? GRAN METROPOLITANO.—El teatro magnífico. Teléfono 36326.—Última semana.—A las seis y cuarto, LOS APARECIDOS Y LA BODA DE LA PALOMA.—A las diez y media, LA CAMPANA ROTA (por Sagi-Barba, hijo). El lunes, 10, debut de Josefa Baker, la famosa estrella de color.

REINA VICTORIA.—A las seis y cuarto, El monje blanco.—A las diez y cuarto, El monje blanco. LARA.—A las seis y media, Para ti es el mundo.—A las diez y media, El negro que tenía el alma blanca. ESLAVA.—A las seis y cuarto, La Gran Vía y El monaguillo.—A las diez y cuarto, La Picaresca. COMICO.—A las seis y media, El cuarentañero.—A las diez y media, De los cuarentañeros. INFANTA ISABEL.—A las seis y media, ¡Pégame, Luciano!—A las diez y media, La condesa está triste... FUENCARRAL.—A las seis y media y diez y media, EL ALMA DE LA COLA. Guerrita y Pena (hijo). INFANTA BEATRIZ.—A las seis y media, Triángulo.—Noche, no hay función. MARAVILLAS.—A las seis, Caridad. A las diez y media, La malquerida. ROMEA.—A las seis y media y diez y media, ¡Por si las moscas! CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, función de circo.

EL CINE

ESTRENOS «Estudiantinas».—En los cines Avenida y Goya se ha estrenado el film «Estudiantinas», cuyo argumento, en el que se mezcla felizmente el tono humorístico con el sentimental, está desarrollado con evidente acierto. La acción se desenvuelve entre estudiantes de una Universidad norteamericana y da pretexto para que el protagonista, Charles Rogers, que en poco tiempo ha logrado colocarse entre los mejores actores de la pantalla, luzca sus relevantes condiciones artísticas.

Esta película constituye para Charles Rogers un nuevo triunfo, que añadir a los ya conseguidos en su breve carrera. En la interpretación de la cinta le acompaña muy eficazmente Mary Brian, en un papel sentimental, que ella desempeña llevando de un suave encanto. Muy acertada también la dirección de la película.

NOTICARIO «La isla misteriosa», adaptación cinematográfica de la conocida novela de Julio Verne, está a punto de ser terminada. Lionel Barrymore y Jane Daly son los principales intérpretes de esta película, cuya dirección corre a cargo de Lucien Hubbard.

— Norma Shearer es la protagonista de «El proceso de Mary Dugan», una película cuyo argumento ha sido tomado de la obra de teatro que se mantuvo en Broadway durante dos temporadas seguidas.

— William Haines tuvo que aprender a lavar su ropa para desempeñar el papel de marino en su próxima película, que va a dirigir Edward Sedwick. La lección de lavado la tomó a bordo del destructor yanqui «Stoddard».

— Fred Niblo, el director de «Ben-Hur», está terminando la adaptación cinematográfica de la famosa novela de León Tolstói «Redención». Con esta película John Gilbert hace su debut en el cine hablado, y le secundan Eleanor Boardman, Conrad Nagel, René André y otros artistas.

— King Vidor ha terminado ya su película «Aleluia», totalmente interpretada por negros. La presentación de esta película en Nueva York ha sido seguida de un éxito sin precedentes. Según King Vidor, ha sido la realización de esta película el sueño dorado de su vida artística.

— La última película de Greta Garbo es «The Kiss (El beso)», en la que actúa acompañada del simpático actor Conrad Nagel.

— La última película de Ramón Novarro es «Devil May Care», título que se corresponde con el francés de «Madame Sans Gêne». Ramón Novarro cantando escenas en color y un argumento ligero y muy movido, es lo que veremos en esta película. La música no es jazz ni tampoco música clásica; es más bien música de opereta, pagodiza, obedeciendo a una reacción universal que se inicia contra el jazz.

— Decididamente, John Gilbert es el plasmodio cinematográfico de los héroes de Tolstói. Después de «Ana Karenina» y «Los cosacos», John Gilbert se dispone a visitar Rusia nuevamente para filmar la gran novela «Redención».

— Durante el rodaje de las escenas de «El desfile del amor», por Maurice Chevalier, se probaron más de cien voces para elegir los cuarenta cantantes que toman parte en el coro de granaderos.

— Nancy Carroll aparecerá muy en breve en la película «Carne de Eva», basada en la novela de José Conrad titulada «Victoria», con el carácter de estrella que recientemente le otorgó la Paramount.

— Clara Bow se encuentra en la actualidad en las montañas vecinas a Los Angeles descansando, y a su regreso convocará la impresión de la película «La chica de la noche del sábado».

— El director Charles Brabin, que ha producido «El puente de San Luis Rey», cuando le gusta una escena de la película que dirige y no quiere que el editor, más tarde, la corte, al terminarla pone los puños delante de la cámara para indicar lo que va a hacer con las narices del que se atreve a esgrimir las tijeras.

— Tod Browning, el director de melodramas, dirigirá una nueva película misteriosa, y hará que la fotografía en una cámara que acabó de inventar.

— Hal Roach, el productor de las películas cómicas de la Pandilla y de Stan Laurel y Oliver Hardy, es un entusiasta del cine sonoro. «Será—dice—mucho más fácil hacer comedias chistosas. Con dos o tres frases podrá decirse lo que requiere varios títulos y escenas en la película muda y podrá provocarse dos o tres risotadas donde antes sólo era posible arrancar una.»

Consecuente con su opinión, Hal Roach ha procurado ponerse en condiciones de producir películas habladas en todos los idiomas, convirtiendo sus estudios en una academia de lenguas. El español, desde luego, merece especial atención, y muy pronto veremos películas cómicas en este idioma. ¿Se imaginan ustedes a Stan Laurel y Oliver Hardy hablando español con el acento castizo con que lo habla un inglés que lo sepa de quince días? ¿Será cuestión de ver... y oír!

Ha empezado ya a filmarse «La Casa de la Troya», de la que es protagonista Ramón Novarro. Decididamente, esta película será hablada en español.

PRESERVATIVOS Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA -¡ Salud, 6.

LAS MEJORES GORRAS, SOMBREROS Y BOINAS GRANDES NOVEDADES CASA YUSTAS Plaza Mayor, 30, y Fuencarral, 164. MADRID Descuento del 10 por 100 a todos los mutualistas, mediante la presentación de la cartilla.

EL COMPANERO ANTONIO SANZ Agente de la CASA FAJARDO, facilitador de Longines y Cyma al retail y a plazas. Anuncios en la referencia CASA MAYOR, 4, 1.ª, A. Domicilio del agente: CIUDAD JARDIN calle de Santiago Pérez.

ROCA FOTOGRAFO Tetuán, 20 - Teléfono 10302 RETRATOS ARTISTICOS Ampliaciones inalterables.

ENFERMEDADES SECRETAS Cúrrese rápida, radicalmente (por sí solo) con los infalibles Específicos Zecnas las siguientes: Biorragias (Purgaciones), Estreches, Prostatitis, Orquitis, Avarosis (Sífilis), Sangre, Debilidad sexual, Impotencia, Insectos.—Remite los correos semibolbo. Envía prospectos gratis Farmacia Rey Sánchez, Infantas, 7, Madrid. Venta principales farmacias España.

ROCA FOTOGRAFO Tetuán, 20 - Teléfono 10302 RETRATOS ARTISTICOS Ampliaciones inalterables.

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes... 2,50 pts.
Provincias, trimestre... 9
25 ejemplares, 1,75 pts.

“Narváez y su tiempo”

La conferencia del señor Albornoz en la Casa del Pueblo

Como todas las conferencias que vienen celebrándose en la Casa del Pueblo—tribuna casi única en Madrid por la que desfilan las más interesantes personalidades del mundo intelectual—la de ayer, a cargo de don Alvaro de Albornoz, atrajo un público numerosísimo y atento, que invadió no sólo el salón grande, sino pasillos, escaleras y dependencias, desde se apinhaba aquella enorme masa, que viene demeritando tan nobles inquietudes espirituales ante el análisis de los problemas que más hondamente afectan a la vida y al progreso del pueblo español.

A las siete de la tarde empezó su conferencia don Alvaro de Albornoz, a quien acompañaban en el estrado diversas personalidades del republicanismo español y numerosos camaradas y amigos nuestros, entre ellos Araquistáin, Alvarez del Vayo, Aranda, García Hidalgo y otros muchos. Previamente a la conferencia se presentaron unas palabras de presentación y elogio de la personalidad del conferenciante a cargo del compañero Manuel Muñoz, comenzó el señor Albornoz su disertación expresando su sincero agradecimiento por el saludo de Muñoz y la satisfacción que le producía hablar por primera vez en la Casa de la organización obrera madrileña.

He vacilado en elegir el tema—dijo—, porque soy enemigo de las imprevisiones, las cuales, en política, suelen tener caracteres de catástrofe.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

Por esto mismo he preferido ofrecerles una serie de libros, más a punto de aparecer, titulado “El Gobierno de los caudillos militares”, dividido en cuatro capítulos y una conclusión.

Narváez, el espadón de Loja. Figura representativa de la raza. Duro como un aguafuerte. Recio buro que desprendido de la cantera hispánica. Elemento psicología española. Una gran debilidad con todo el aparato de la fuerza. Rasgos, cosas, la leyenda de un carácter.

Todo Narváez—añade el señor Albornoz—se resume en estas dos palabras: instinto, astucia.

Era obstinado, terco y vanidoso. Alardeaba de liberal. Sin duda por su extraño modo de defender la libertad, le llamaban algunos de sus amigos el “obey liberal”. El ministro de Prusia en Madrid escribió a su Gobierno en 1848: «No existe Gobierno menos liberal que el actual Gobierno de España... Antes que en parte alguna se haya domado la revolución por la fuerza, en España la revolución se ha roto la cabeza contra la del general Narváez, que la tiene más dura».

La gran ambición de Narváez fue el Poder, mandar por mandar, imponerse, hacerse obedecer. Convertir a España en un cuartel, en un campamento.

La leyenda de su carácter activo se desvaneció ante las gradas del trono. Por ser jefe del Gobierno adula y acepta gobernar con palcaños. Es la violencia sistemática. «La espada en la guerra y la fusta en la paz. De la justicia, nada».

Siente un desprecio bárbaro por la cultura. A los grandes oradores de las Cortes los calificaba de «cañía de abogados».

Cita el señor Albornoz rasgos típicos de la violencia y sensualidad africanas del general Narváez.

Capitán general de Madrid en 1843, diezma a unos soldados que promovieron una revuelta y hirió a sus oficiales porque no se cumplía el ofrecimiento de licenciarlos. Por todas partes veía conspiraciones y proyectos de asesinato.

El 6 de noviembre de aquel año dispararon varios trabucos contra su coche. Resultó ileso, y mortalmente herido su ayudante.

Después de Oñate, fue González Bravo el hombre de paja de Narváez. Reprimidas las sublevaciones de Cartagena y Alicante, y España en estado de sitio, desamarrada la Milicia nacional, crea González Bravo, en 1844, la guardia civil.

En este mismo año hubo varias conspiraciones, algunas abortadas, que Narváez reprimió con fusilamientos, condenas a presidio y deportaciones. Desde diciembre de 1841 al mismo mes de 1844 fueron fusilados 214 personas. Se veía en plena motinería soldadesca. En enero de 1845 fue fusilado Zubarno con sus dos hijos, Feliciano y Benito.

En aquella época la policía se componía de más de 3.000 agentes, que costaba a la nación diez millones de reales. Por sí sólo fuera poco, se colocó en puestos directivos a la policía, y para que a sus órdenes se agitasen provocadores, a dos empedernidos criminales extranjeros, que realizaron toda clase de infamias y terminaron en presidio, merced a la digna actitud de algunos magistrados de la Audiencia de Madrid.

Narváez es como un fusil que se dispara solo; es el juicio sumario y el fusilamiento automático. La sublevación republicana del Arabal en el verano de 1857 es castigada con cien fusilamientos. Después viene la célebre noche de San Daniel, algarada estudiantil, que terminó con 11 muertos, 193 heridos e infinidad de contusos.

Esta jornada tuvo un magnífico epílogo parlamentario. Don Antonio de los Ríos Rosas pronunció una formidable catilinaria y apostrofó con la merceda dureza a los que interrumpían su discurso.

Es también aquella época de corrupción y despilfarro. Se aumentó en 1845 la lista civil, y los amigos y parientes del Gobierno hacían fortunas colosales jugando a la Bolsa. Se realizaban los negocios más impudicos a pesar de lo cual Narváez fue públicamente premiado con ocho millones, que no tuvo reparo en aceptar.

Enumeró el señor Albornoz la serie interminable de escándalos cometidos en aquella época, cuya pintura más exacta se debe a la castiza pluma de Galdós.

Era en 1868, bajo el último Gobierno del caudillo de Torrejón de Ardoz. Ya venía galopando la revolución de septiembre.

Goberna O'Donnell con su personal de caballeros arrogantes. Traía dos derechos alimenticios, la regeneración de los estómagos. Narváez era la barbarie. O'Donnell, la corrupción. Aquel, sangre; éste, dinero.

Se atribula la abundancia de dinero a la desamortización. Pero era un hecho de carácter general, debido a la transformación de las condiciones económicas de Europa. Se destacaban en la política los hombres de negocios: el banquero duque de Sevilla y el marqués de Salamanca. El ferrocarril del Norte se construía por capitales franceses. Manos extranjeras se encargaban también de la explotación de Riotinto. Los chanchulos redondeados a muchos centenares de millones. Y aunque se dió gran impulso a las obras públicas, ascendió a más lo derrochado en empresas de carácter negativo y en sostener todo linaje de caprichos cortesanos.

Ríos Rosas negoció en Roma con la sutil diplomacia del Vaticano, y la arrancó siete millones que, según cálculo, representaban las propiedades de la Iglesia en litigio. El valor de esos bienes le fué reconocido a la Iglesia en inscripciones de la Deuda consolidada, y se le concedió el derecho de adquirir toda clase de inmuebles.

«En las arcas vacías del Tesoro—dice el señor Albornoz—entraba un nuevo caudal, que iba a pasar pronto a las manos voraces de los negociantes...»

Es la época de los millones de la desamortización y de los millones de los negocios. Beatería y corrupción. No consigue O'Donnell tampoco conservar las manos limpias de sangre. La revolución de septiembre. ¡Qué lástima de revolución de septiembre, cuyos horizontes no son todavía capaces de pasar la mayoría de los liberales españoles!

La primera causa del fracaso de aquella revolución aparece en aquel conglomerado absurdo, que ahora se unían inspirados por desechos y cenizas hacia la persona que simbolizaba el Poder, pero no identificados por un ideal. Así es como se llegó pronto a la restauración de Sagunto.

Otro error de aquellos hombres fué callar sus ideas hasta reunirse en las Cortes constituyentes, por querer dejar lo principal para después; esto es, las cuestiones enojosas, que deben ser resueltas en primer término. Tres veces habrá habido Cortes constituyentes. En 1812, en 1837 y en 1854. En todas ellas se manifestó la blandura de los liberales, que hace incompetente su triunfo y permite el rápido retorno del despotismo. Las Cortes de 1868 no sirven para nada, sino para dejar en el hemiciclo la revolución y la República.

Cada vez que el pueblo gritaba: «¡A las armas!» venían los viejos cortesanos marrulleros y gritaban: «¡A las urnas!» Conquistaron así a los ciudadanos ingenuos ambiares el fusil por la papeleta electoral y se esfumaron los revolucionarios para quedar sólo los leones del Congreso.

A estas causas del fracaso hay que añadir la desastrosa monarquía de Prim. Entre las semblanzas que se han hecho de este caudillo descuella la escrita por Castelar, quien dijo que el ideal de Prim era reducir los partidos a regimientos.

Prim proclamaba que antes que soldado se es ciudadano, y proclamaba su espíritu civil en los escaños progresistas. Prim, gobernante, seguía siendo el caudillo de la revolución. Era un monarca histórico. Su mayor fracaso, al envainar la espada de la revolución, fué traer un rey extranjero, lo que le concitó las iras de todos, derechas e izquierdas, monárquicos y republicanos. Llegó entonces el ocaso sangriento de Prim, como el de todas las vidas triunfales que se hacen traición a sí mismas. «El rey cacalero», que contempla en la basílica de Atocha el cadáver del héroe, no tiene delante un mártir, sino un suicida.

Conclusión. Era el afán inmoderado de mando el que impulsaba principalmente a los caudillos. Entre unos y otros—Narváez, O'Donnell, Prim y Espartero—hay una gran gradación de matices. Fué aquella la época de los hombres de «irones». O'Donnell era el gallo inglés. Narváez, el gallo castizo. «La adoración a la fuerza—dice el señor Albornoz—quedó para siempre en el alma hispánica como un peso turbio que las tormentas revolucionarias podrían remover, mas no purificar.»

El barón de Inés publicó en 1854 unos datos muy curiosos acerca del excesivo número de generales, jefes y oficiales que había al terminar la guerra civil de 1840. El estado mayor del ejército se componía de cinco capitanes, 552 mariscales de campo y 342 brigadieres. «Espartero, en los tres años escasos que duró su regencia, aumentó esta plana mayor en un capitán general, tres tenientes generales, 18 mariscales de campo y 43 brigadieres.» Todavía aumentaron mucho más las plantillas militares en los años 1849 y 1854. Al hundirse el imperio colonial, en 1808, había cinco capitanes generales, 52 tenientes generales, 127 generales de división y 379 generales de brigada. Y en 1919 teníamos una plana mayor de diez capitanes generales, 45 tenientes generales, 145 generales de división y 385 generales de brigada. Además había 18.771 oficiales.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

En medio de tanta vileza se alzaba la tribuna y una prensa romántica que defendía valientemente la causa popular. Pero lo único que positivamente existía era el trono de Isabel II, la monarquía patrimonial heredada de Fernando VII. Y el régi-

men que oprimía al país era sólo un inválido sobre dos muletas: la espada de Narváez y la espada de O'Donnell, la espada de Torrejón de Ardoz y la espada de Vicálvaro.

TRINOS

A la expectativa

De esta época... transitoria yo estoy a la expectativa. ¿Alegré? Por descontento. Pero... un poquito escamado.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

Primo a disfrutar se va de un descanso bien ganado; y el país... pues se ha quedado descansado!

Ya esto es ir por un sendero de positivas ventajas. Puede, puede... Pero, pero... ¡No hay que dormirse en las pajas!

¡Mucho ojo, publicitista! Si se disuelve la «Upe», si se formará otra «Upe». Si Callejo se marchó, yo está a la puerta Cambó. (Salvando, naturalmente, todo el abismo existente.) Y si, en un plazo feliz, nos convocan elecciones, ya asomará la nariz Romanones...

No haga muchas ilusiones, por si acaso. Claro que se ha dado un paso, prenda mía; pero ¡quedan escalones todavía!

Publicitista, ¡mucho ojo! Dicen que pronto habrá Cortes: todo está en como te portes. Si te portas, todo es pan pintado y tortas; pero, en cambio, si soportas y te entregas al cacique, ¡todo a pique!

Y no servirá de nada reír hoy la desbandada de la «Upe», si luego viene otra «Upe» que encima de ti se aúpe...

Por eso, público amado, de esta época «transitoria», digo que estoy encantado, y, ¡claro!, a la expectativa.

Jorge MOYA

Nota internacional

La radicalización de las masas

Sabido es que Moscú tiene todavía grandes esperanzas en sus huéspedes alemanes para realizar la conquista del proletariado universal, y ensaya en ellas todos los procedimientos que la fértil imaginación de los directores soviéticos discurren con el fin indicado; pero todavía no ha encontrado su éxito.

El último ensayo puesto en práctica era el de conseguir la radicalización de las masas sometidas a una gimnasia revolucionaria incansante que las pusiera en condiciones de dar la batalla, no precisamente a la burguesía, sino a las organizaciones obreras que todavía persisten en no concenecerse de la superioridad de la táctica soviética.

Habia el día 1.º del presente mes habido organizado los comunistas alemanes, siguiendo los dictados de Moscú, grandes manifestaciones «responsivas» de obreros en las principales ciudades del Reich. Al efecto habían gestionado cerca de los obreros su trabajo que éstos se adherieran a la manifestación, de la que no se sabe nada.

“Al sol que más caliente...”

La Academia de Ciencias Morales celebró ayer su acostumbrada sesión. Al lado del conde de Bugallal tomó asiento el de Romanones. Sonríeron maliciosamente los académicos, y el conde de Romanones exclamó:

—Yo, como siempre, junto al sol que más caliente!

En su vida ha dicho el conde una verdad más grande.

Y los romanonistas, como su jefe, proceden de igual manera.

Lo que España quiere

El nuevo diario «Más» ha dicho, entre otras cosas que por falta de espacio no reproducimos, lo siguiente:

España no quiere dictaduras de nadie, no merece dictaduras ni tutelajes que la presenten ante el mundo como pueblo menor de edad; pero tampoco quiere que su vida de pueblo vigoroso y civil se disipe en luchas estériles y fratricidas. Quiere vivir con libertad, con civismo, con independencia. Quiere elegir los hombres que han de gobernarla. Quiere que estos hombres sean, precisamente, los responsables de su desventura. Quiere gente nueva, gente dispuesta a servir con entereza y con amor.

Los que se hayan hecho ilusiones acerca de la normalidad constitucional, pensando que seis años de dictadura han sido tan infucados que pueden restablecer las cosas al lamentable estado en que se hallaban antes del 23, están en un error. La normalidad es un paso, pero no un fin.

Un paso, que debe ser breve, para que el país no se llame a engaño. Porque, en efecto, España no quiere, ni merece, dictaduras.

Quiere libertad, orden y responsabilidad.

Los patronos de Salamanca, contra los Comités paritarios

SALAMANCA, 6.—La Asociación Patronal, en sesión celebrada hoy, ha acordado pedir al Gobierno que desaparezcan los Comités paritarios.

El Congreso extraordinario de la Federación Nacional de Metalúrgicos

Hoy comienzan en la Casa del Pueblo las tareas del Congreso extraordinario de la Federación Nacional de Metalúrgicos. Acude al gran número de delegados. Las Secciones han discutido con interés y entusiasmo las cuestiones relativas a la base múltiple y a la reorganización de la industria. Se trata de colocar a la Federación Nacional de Metalúrgicos a la altura que hoy exigen la evolución económica y el desarrollo de la propia industria, que es, en el actual estado de civilización, una de las más importantes. En todos los países, la metalurgia ha llegado a constituir el eje de las actividades. Y España, a este respecto, no puede ni debe ser una excepción. Porque allí donde falta el movimiento industrial, la emancipación del proletariado sufre un estancamiento lamentable. En tal sentido depende mucho de la organización idónea de las colectividades metalúrgicas el desenvolvimiento de otros núcleos industriales.

La base múltiple existe ya en las organizaciones proletarias metalúrgicas de casi todas las naciones. Constituye un principio de solidaridad, del que no puede prescindirse, para extender más adelante la influencia a otros sectores y recabar ayudas del exterior, tan legítimas como poco prodigadas.

La Federación Nacional de Metalúrgicos de España no olvidó nunca esto, y a partir de 1916 en todos los Congresos ha habido insinuaciones acerca de establecer la base múltiple. En el Congreso que hoy inaugura sus trabajos solicita este punto la atención de los delegados con marcada preferencia. La base múltiple es de suma importancia para la organización de los metalúrgicos españoles. Comprende los socorros de enfermedad, paro forzoso, vejez e inutilidad prematura.

No se nos oculta que su implantación precisa el sacrificio de los asociados, puesto que implica el aumento de cotización. Pero queda compensado con la creación de los socorros, que son, además, el exponente de un desro previsor, que siempre es sintoma de cultura. Todas las organizaciones obreras habrán de atender este aspecto de la solidaridad. Y con mayor motivo en nuestro país, donde el Estado no se pierde precisamente por su generosidad cuando se trata de apoyar económicamente instituciones proletarias.

La Federación Nacional de Metalúrgicos tiene ya un proyecto. Los propósitos del Comité de establecer los subsidios mencionados merecen de los metalúrgicos españoles especial atención.

La importancia de este Congreso reside en que se pretende llegar a la reorganización absoluta de la Federación. Se examinará la cuestión relativa al Secretariado retribuido y al establecimiento del cupón semanal. La modificación de los estatutos producirá el cambio en la forma de cotización, por lo cual, a su vez, variará la cuantía de la cuota.

Son, pues, rectificaciones de trascendencia que tienden a engrandecer la Federación. Es preciso que los metalúrgicos españoles posean una organización poderosa de gran solvencia, dispuesta en todo instante con eficiencia a amparar a los asociados, haciendo frente al capitalismo. Sobre bases sólidas hoy, la Federación entra en un período de reorganización que la hará fuerte y situará en el plano que merece una entidad obrera de su importancia.

Suscribíos a EL SOCIALISTA

He aquí el orden del día del presente Congreso extraordinario de la Federación Nacional de Metalúrgicos:

- 1.º Examen de credenciales.
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Nomenclamiento de las Ponencias que han de dictaminar sobre el proyecto de estatutos y enmiendas presentadas por el Comité y las Secciones.
- 4.º Discusión de los dictámenes.
- 5.º Designación de la localidad en que ha de residir el Comité y nomenclamiento del mismo.

tuviera otro fin—que por otra parte no ocultaron los organizadores—sino apoderarse del centro de la capital berlinés y de otras para dar muestra de su pujanza.

Pero sus cálculos salieron fallidos. Los obreros alemanes, cansados ya de tanta gimnasia revolucionaria, prefirieron no sumarse a las manifestaciones, y ésta resultó un fracaso más. La cacareada demostración de fuerza no pasó de la provocación de ligerísimos desórdenes, pronta y fácilmente dominados por los agentes de la autoridad.

Quizá hayan aducido aquellos comunistas, para disimular el fracaso, que éste se debió a haber sido presos los jefes y organizadores del movimiento; pero si éste hubiera sido efectivo y con arraigo en las masas, las manifestaciones se hubieran realizado. Así termina el proceso de radicalización de las masas, que la prensa comunista jugaba tan maduro como para afectar en breve plazo la forma de luchas de barricadas.

Felicitemonos del nuevo fracaso comunista, que ha evitado que la sangre proletaria corra estérilmente una vez más por las calles de Berlín y demás ciudades alemanas.

Las dos U. P.

Los antedepachos de los ministros deben ser estos días una cosa pintoresca. Los de la U. P. de Primo de Rivera y los de la U. P. de Ortega y Gasset se disputan el visiteo.

Y tomando notas, en el fileto de cada ministerio, un bugallalista, gallego, donde esto ha sido posible.

Unamuno entrará en España el domingo a las seis de la tarde

SAN SEBASTIAN, 6. (De madrugada).—Esta tarde, en Irún, se ha reunido la Directiva del Centro Republicano, asistiendo Viguri en representación de Unamuno. Este ha decidido volver a España el próximo domingo, haciendo la entrada por el puente internacional, entre seis y seis y treinta de la tarde. Llegará a pie a Irún, donde será obsequiado con un banquete que ha organizado el Centro Republicano, y que se celebrará en el triquetre Ramunchos, la misma noche del domingo. Serán invitados a este acto el señor Ortega y Gasset y nuestro camarada Indalecio Prieto. Lana.

En marzo habrá elecciones en la Argentina

BUENOS AIRES, 6.—Ha sido fijada la fecha del 2 de marzo próximo para la celebración de elecciones de diputados nacionales en la capital y en las provincias de San Juan y Mendoza.

¿Volverá el juego?

Entre los inmensos vicios corrosivos de la vieja política figuraba el juego. España entera era una inmensa timba desmoralizadora. Y lo irritante es que se jugaba por «caridad» hacia los pobres.

La dictadura en este obró bien. Prohibió el juego hasta en San Sebastián. Esta resolución nos pareció acertada y la aplaudimos. Nosotros no somos esclavos de nada ni de nadie. Nuestra sinceridad es absoluta y por eso decimos las cosas como las sentimos.

En los últimos días de la dictadura ya había afluído un poco la vigilancia del juego. Se jugaba en varios casinillos, y hasta es posible que esos casinillos que han sido hallados en el río Tajo sean de unas víctimas del juego.

Esperamos que el Gobierno actual, que ha venido a restablecer la normalidad rota en 1923, sostendrá en este punto la resolución de la dictadura, no autorizando el juego ni siquiera se quiera disfrazar con esa máscara hipocrita de protección a los mendigos. No: esto, como la vieja política, el caciquismo, la compra de votos, etc., no debe ser restaurado. Son corrosivos de la moral, los cuales es menester exterminar definitivamente de nuestras costumbres públicas.

Grave accidente de trabajo

ORENSE, 6. (Por teléfono).—Hoy, a las diez de la mañana, en el cercano pueblo de Utes, y en las obras que se están realizando con motivo del ferrocarril de Orense a Santiago, ha ocurrido una catástrofe a consecuencia de la explosión de seis barrenos, que han causado la muerte a los obreros Víctor Galindo, Antonio Iglesias y Argimiro García, y a resultaron heridos Dimas Rodríguez, Juan Antonio Gómez y Cándido González.

Las causas de la catástrofe se ignoran, aun cuando se supone que ha sido debida a la falta de competencia de los que figuran al frente de los trabajos. Los trabajadores, a cambio de una jornada de nueve horas, perciben un jornal que no excede de cuatro pesetas cincuenta céntimos.—Suárez.

Como si fuera obra de Bugallal

He aquí la opinión del conde de Romanones sobre el nuevo Gobierno: «Es netamente conservador. Si el conde de Bugallal hubiera sido encargado de formar, sería idéntico.»

A pesar de esto, en cuanto a algún liberal le ofrezca un puesto el nuevo Gobierno, aceptará.

Siempre dijimos esto mismo de unos y de otros.

En la Casa del Pueblo

Importante reunión de Obreros Ferroviarios del Oeste

Con extraordinaria concurrencia, que llenaba por completo el salón grande, teniendo que estar muchas personas de pie en la grada principal, pasillos y escalera de la Casa del Pueblo, se celebró anoche un acto público organizado por la Sección ferroviaria de Madrid, Zona primera.

Bien puede decirse que esta reunión, por el número de obreros ferroviarios que ha asistido, es una de las más importantes de cuantas se vienen celebrando.

ELEUTERIO DEL BARRIO

quien explicó que se celebraba el acto para dar a conocer la situación de los agentes ferroviarios de la Compañía del Oeste, en virtud de que ésta pretende implantar, como consecuencia de la fusión de diversas Compañías, sueldos líquidos y mínimos del nuevo escalafón, régimen de ascensos, de enfermedades y de retiros, descansos, licencias, gratificaciones y demás, que perjudican a los trabajadores.

Todos esos aspectos constituyen un problema importante, que la organización ha de procurar sea resuelto en justicia, y, por consiguiente, sin perjuicio para el personal.

Acto seguido concedió la palabra al compañero

ADOLFO GOE

en representación de la Zona de Salamanca, quien dijo que ocupaba la tribuna por un deber que la organización le impone, para emitir públicamente su opinión en los asuntos que en estos momentos nos preocupan.

Añadió que cuando en las organizaciones se han presentado problemas graves y no se han resuelto a gusto de todos, hay quien lo considera como un fracaso; pero que frente a ese juicio está la experiencia, la cual demuestra que no tienen razón los que hablan de fracasos con tanta facilidad, sino que han proporcionado datos y enseñanzas que resultan útiles para defender en todo momento los derechos de los trabajadores. Tan poco puede decirse que los éxitos son completos, de donde se deduce que no pueden considerarse fracasos rotundos ni éxito terminante los conflictos que se le presentan al movimiento obrero.

El momento actual es de los que presentan a la organización un asunto de gran importancia, y que tiene que resolver. Por eso se ha llamado a los obreros del carril a este acto, los que han concurrido en extraordinario número, de lo que se comprende, y desea que la organización ferroviaria tenga la disciplina y la fuerza que la razón aconseja. No se explica que haya obreros ferroviarios que no pertenecen al Sindicato, que se muestran indiferentes a la organización es más respetado por sus jefes, y el orador puede demostrar que cuando se cumple con su obligación tiene que ser respetado, como lo son quienes pertenecen a la organización ferroviaria desde que se fundó, y los que no ingresan por miedo a sus jefes tienen que convencerse de que su actitud no es procedente.

Los obreros ferroviarios se encuentran ahora, y siempre tendrán cosas parecidas, y un problema que a todos les interesa su resolución beneficiosa para el personal, pero no deben olvidarse que para llegar a esto es menester que haya entre los obreros verdadera penetración y solidaridad; de esta manera y con una fuerte organización lograrán conquistar ventajas justas.

No deben los agentes ferroviarios dejarse engañar por elementos que constantemente hacen promesas con el fin de desorientarlos y hacer que pierdan la fe en la organización, porque de ese modo es como mejor los ven las Empresas.

Terminó aconsejando la organización y la disciplina.

GREGORIO GUERRA

En representación de la Zona de Monforte, dijo que no esperaba que acudiese tanto ferroviario al acto que se celebraba.

Esto quiere decir que se dan cuenta de la gravedad que encierra el régimen que pretenden imponer al personal las Empresas que se han acogido a la Compañía nacional.

Todos los agentes conocerán la circular que la Dirección de esa Compañía ha publicado hace poco tiempo, y que afecta directamente a todos los servicios de la Empresa. Esa circular trata de implantar una rebaja de salarios en un futuro próximo. Contra eso hay que actuar; es preciso que todos se den cuenta de que estando perteneciendo a la organización la Compañía impondrá las condiciones de trabajo que tanto han de perjudicar a los obreros. No solamente deben exigir pertenecer a la organización y pagar las cuotas, sino ayudar a los que ejercen cargos, porque de esa manera las Compañías se verán obligadas a no poner en práctica lo que tanto desean para su mayor beneficio.

El clamor que se observa en todo el personal es justo; pero conviene no olvidar que los problemas de la organización no se resuelven con gritos. Se resuelven con calma e inteligencia para no caer en errores que nos costasen caros.

Hay que pensar que la responsabilidad de la organización es grande; que hay que acudir con razones ante la representación de la Empresa, y que no se puede ni se debe poner sin motivo en situación difícil al Sindicato que tanto trabajo costó reorganizarse y lograr que progresase.

Es posible que los que nunca hicieron nada vengan ahora, exaltados, pidiendo medidas radicales. Por eso conviene meditar mucho antes de proceder.

Habló de la instrucción del personal de oficinas, del que dijo que si está más atrasado en el conocimiento de las cuestiones económicas es porque carece de una educación sindical apropiada. Pensó este personal que encontrará ventajas humillándose a sus jefes, y eso no puede continuar. Hay que esperar, sí, mejorando los servicios, siendo buenos operarios, cumpliendo con el deber y no hacien-

do lo que mandan los jefes contra el reglamento, porque eso les sirve a ellos para cotizarlo a costa nuestra.

En las reuniones del Comité Nacional hemos analizado todo lo que afecta al personal, acordando las soluciones pertinentes, presentándonos al director de la compañía como elementos de la organización ferroviaria, de cuya entrevista no hemos salido satisfechos, y continuaremos trabajando por el triunfo de la justicia.

Tened todos serenidad para no ser arrastrados a donde convenga a la Compañía y nos vanza; cumplamos todos con nuestros deberes y seremos invencibles.

TRIFON GOMEZ

quien habló en representación del Sindicato Nacional Ferroviario, dijo que la importancia del acto no estaba en las palabras que pudieran pronunciar los oradores, sino en la extraordinaria concurrencia que había asistido, porque eso repercutía en la Dirección de la Empresa, y ésta tendrá que aprender que el personal ferroviario está dispuesto a defender sus derechos.

Aplaudió los términos de mesura empleados por los compañeros Goé y Guerra. Nada más acertado que hablar a la inteligencia en vez de apelar a los arrebatos impremeditados; de esta manera la Compañía será la responsable. El personal se conduce con gran transparencia, mientras que aquella no quiere así el diálogo con los obreros, aunque éstos desean llegar a un acuerdo.

Recordó que el señor Maristany había pedido que el personal se prestase a cooperar con la compañía, pero ese señor no quiere tratar con los agentes ferroviarios.

Esto, y lo que ahora ocurre con la Compañía del Oeste, acusa bien claramente la existencia de la lucha de clases.

Por eso el Sindicato Nacional Ferroviario inspira su acción hacia una táctica que demuestre a los obreros la existencia de esa lucha.

Se nos pide cooperación para que aumenten los beneficios particulares de una porción de individuos. Cooperación se puede pedir a los obreros cuando los ferrocarriles se nacionalicen, que será cuando el beneficio repercuta en favor de quien lo trabaja y del país, y el Sindicato, bien orientado, aspira a la nacionalización para poder aumentar las líneas, ya que España no dispone más que de 16.000 kilómetros de ferrocarril.

Se ha formado la Compañía Nacional con líneas del Estado sin que los agentes ferroviarios hayan intervenido en el contrato, y no se les ha tratado mejor que al material; ha habido traslados a la voz de orden y mando, con notorio perjuicio para los obreros; para estos casos no hay cooperación.

Frente a las condiciones de trabajo que pretende establecer la nueva Compañía, el Sindicato ha propuesto que los sueldos a regir sean los mayores que existen en las Compañías fusionadas, y aquella ha fijado los más bajos. ¿Qué quiere decir esto? Que los intereses de la Compañía son opuestos a los del personal.

Las Empresas no aceptan el diálogo, y nosotros estamos seguros de que si tratáramos con representantes de aquellas demostraríamos que se pueden pagar los salarios que señalamos sin que produjera trastorno alguno.

La Empresa infringe lo que determina el Estatuto ferroviario.

El personal no conoce todavía el Estatuto que le afecta, y cuando la Empresa se lo entregue no será para que lo discuta con sus representantes, sino para que lo acate y obedezca. Esto prueba el buen espíritu de cooperación que anima a las Empresas.

La cuestión del impuesto de utilidades es otra ligereza de la Compañía, apropiándose el derecho de pagar ese impuesto después de descontarlo de los salarios del personal y sin haber contado con éste.

Tampoco se ha consultado al personal para cuestiones